

## IGLESIAS Y LOS SOCIALISTAS ASTURIANOS

# Un emocionante discurso de Besteiro como homenaje a la memoria de Pablo Iglesias

Al levantarse para dirigirse a la tribuna es acogido con prolongada ovación. Muchas gracias, ciudadanos y compañeros, por esta cariñosa acogida. Os confieso que no experimento temor, pero sí me inspira un poco la libertad confiada de mis movimientos por el respeto que este acto me inspira. Me inspira respeto por su objeto; porque venimos aquí a recordar y enaltecer la memoria de Pablo Iglesias. Me inspira respeto también por el lugar y por la naturaleza del auditorio. Sin pretender halagaros, he de decir que desde hace tiempo considero a esta región asturiana una de las que en España han logrado desenvolver más ampliamente su conciencia social, y yo sé que no vengo aquí a hablar a principiantes, sino a hombres que han reflexionado y saben mantener con gran dignidad sus ideales.

No puedo pretender, por lo tanto, venir aquí como maestro. Vengo a una obra de colaboración, que bien sabemos nosotros que el trabajo personal en la tarea que nos está encomendada, si ha de ser fecunda, ha de fundarse en la colaboración de toda la masa. Y vamos al tema.

Conforme va pasando el tiempo, compañeros, y se va mitigando aquel cuadro doloroso de la desaparición de Iglesias, cuando abandonó la vida, el sentimiento de cariño y admiración que por él siempre hemos sentido, lejos de disminuir se va agrandando. Y no es éste un estado de espíritu exclusivamente nuestro. Habéis visto cómo al sentimiento del Partido Socialista, de la masa obrera organizada, ha respondido la conciencia general del país. En medio de la atmósfera de justificada desconfianza, tan característica de la nación española, que ha sufrido tantos desengaños, se ha dado el caso de que la sociedad toda ha honrado las virtudes del maestro y ensalzado su personalidad. ¿Cómo se ha producido este caso insólito? Es preciso que tratemos de explicarlo. Se ha producido porque la obra de la vida de Iglesias es una obra que honra las ideas y que honra al pueblo en el cual se ha realizado. Yo he tenido en estos últimos años ocasión de asistir a varios actos en que se conmemoraba la representación del proletariado internacional, y he tenido ocasión de conocer cuáles son las características del movimiento socialista de los países principales de Europa; y os he de decir que el movimiento socialista del proletariado español es muy modesto en relación a de otras naciones; tiene mucho que aprender de ellos; pero que, dentro de nuestra modestia, tiene la organización obrera y el Partido Socialista aquí una solidaridad, una amplitud de horizontes, una firmeza y una generosidad que no siempre resplandecen en el mismo grado en las organizaciones similares de otros países.

Quiero citaros, a modo de ejemplo, una superioridad, pero sí un carácter de nuestra organización que nos permite presentarnos, no solamente por el valor numérico, sino por el valor moral y espiritual en condiciones de dignidad al lado de nuestros compañeros extranjeros. En lo que nuestros adversarios nos han motejado muchas veces con injusticia cuando se ha dicho que el Partido Socialista Español, obra de Pablo Iglesias, tenía el defecto de ser, no un Partido Socialista, sino un partido obrerista. No lo habéis oído decir pocas veces. Los intelectuales se han dicho no caben en el Partido Socialista Español porque es un Partido que atiende exclusivamente a las necesidades de la clase obrera, no un Partido como el de otras naciones, tales como Francia, en donde los intelectuales tienen una gran esfera de acción.

Pues bien, sabedlo: con ser la aportación de Francia al Socialismo muy grande, por no existir en ella una relación tan estrecha como existe aquí entre la labor del Partido Socialista y la labor de la organización obrera, el movimiento socialista francés adolece de un defecto que no aqueja, por fortuna, a nuestra organización. Muchas de las censuras que se nos dirigen están fundadas en el desconocimiento de la verdadera situación de las cosas. No es cierto que Iglesias ni el Partido Socialista hayan sido hostiles a la obra de la inteligencia. Ahí está el nombre de J. Vera, y modestamente hoy somos varios los compañeros pertenecientes a la Universidad que no hemos encontrado nunca dificultades en nuestra actuación por parte del Partido Socialista. (Aplausos.)

No creo tampoco cierto que el hecho de no haber siempre los intelectuales en nuestras filas sea un defecto nuestro, sino más bien un defecto de la manera como algunos intelectuales interpretan los deberes que impone la inteligencia. Claro es que para ser socialista hay que ser de verdad y proceder como tal, y claro es que al Partido Socialista no se le puede pedir que sea cosa distinta de lo que es. Es un Partido que pugna por la emancipación del proletariado, y en la liberación del proletariado funda toda su significación intelectual y moral, y hay que venir al Partido Socialista a realizar esa misión, no inventar un socialismo personal, arbitrario e inexistente. No creáis que yo, que nosotros en general, llevamos en manera alguna el camino del envanecimiento cuando hablamos de las excelencias y ventajas que, como esa que acabo de indicar, podemos tener comparados con otras organizaciones. Estas excelencias y ventajas son debidas en gran parte a la actuación de Iglesias, cuya existencia se puede considerar como un bloque compacto de servicios prestados al proletariado.

No pretendemos glorificar la personalidad de ningún compañero hasta el punto de convertirle en una divinidad intangible. Sabemos bien que las grandes personalidades se engendraron por sus cualidades propias, pero también son producto del medio en que se desenvuelven y de la acción colectiva. Las virtudes y las excelencias de la personalidad de Iglesias fueron obra de su temperamento y de su bondad; también fueron obra de las mismas hostilidades del medio en que se desenvolvieron, ya que estas hostilidades, incapaces de destruir la personalidad del maestro, lograron, en cambio, dotarla de una fortaleza de acero, en un rudo trabajo de forja. Para comprender la vida de Iglesias hay que distinguir en ella diversos períodos. Ya se sabe que esta obra de clasificación histórica nunca puede ser perfecta y tiene en sí siempre algo de arbitrario; pero yo creo que podemos distinguir en la vida del maestro dos períodos principales: un período que podríamos llamar de preparación y abarca hasta que Iglesias cumple los veintidós años; otro período que comprende el resto de su vida, hasta los setenta y cinco.

En el primer período, Iglesias fue un militante de la organización obrera, dotado de condiciones excepcionales. Desde los veintidós años hasta su muerte, la vida de Iglesias fue, como ya se ha dicho aquí, la de un líder, la de un director de muchedumbres que siempre supo conducirlos por el camino más seguro. Pensad cómo estaba preparado el camino cuando nació Iglesias, en el año 1850. En España se sentía entonces la influencia de la revolución francesa del 48. Sabéis que hoy esa revolución es considerada como un episodio de la revolución burguesa. Mas hay que reconocer que la revolución del 48 estaba influida por una concepción socialista imperfecta: el Socialismo de Estado de Le Blanc. Para Blanc y sus partidarios, la nueva conquista del Poder político y las medidas legislativas que se pueden dictar desde él tienen por sí solas una virtud y una eficacia que hoy difícilmente podemos admitir.

Sean cualesquiera los defectos de esta concepción, es un hecho que las ideas revolucionarias y socialistas de Francia influyeron considerablemente en España en aquella época; pero, además, no es posible olvidar otra circunstancia de mayor significación, y que no pudo menos de influir sobre nuestro país, porque es precisamente el año 48 cuando aparece el Manifiesto Comunista, de Marx y Engels, que es la síntesis de los principios en que descansa la concepción del Socialismo científico y marca una nueva época en la historia del Socialismo mundial. Hasta el año 67 no aparece el primer tomo de «El capital»; pero desde la publicación del Manifiesto Comunista cuenta el proletariado con una doctrina sólidamente construida, con una bandera y un camino seguro, que es el camino de los triunfos sucesivos y el que ha de conducirle al triunfo final. Dos años después de estos acontecimientos, cuando su influencia empezaba a llegar a nuestro país, nació Iglesias, y nació en la primera parte del reinado de Isabel II, que fue en la agitada historia de España la época de mayor agitación. Todos sabéis lo que el reinado de Isabel II significa. A los trece años fue proclamada mayor de edad, porque los elementos liberales del país querían liberarse del absolutismo de la reacción, del espíritu desptico que representaba María Cristina, y aquella niña coronada fue la esperanza de tantos espíritus que en España luchaban heroicamente por la libertad. Pero sucedió con ella lo que sucedió frecuentemente con otros monarcas de su familia; que empezaron sus reinados con promesas de libertad y acabaron practicando cruelmente el despotismo. (Aplausos.)

Y cuando Iglesias vino al mundo, las promesas de libertad de aquel reinado ya se habían desvanecido o se iban desvaneciendo; los liberales veíanse amenazados y perseguidos, sin otro recurso posible para la defensa de su libertad y su vida que la revolución. Eso fue el ambiente que respiró Iglesias en su juventud. Pero notado bien.

Este hombre, educado en el taller, aleccionado por la desgracia, tuvo intuición bastante para comprender que no basta sentir anhelos de libertad, que es preciso que esta libertad se consolide y cristalice en sólidas instituciones sociales para que pueda desarrollarse; por eso, desde su juventud, empezó a trabajar por la organización de la clase proletaria, que estaba sometida a un vergonzoso régimen de esclavitud. Por eso, cuando el mismo año de la batalla de Alcolea, el mismo año del triunfo de la Revolución, el año 1868, se fundó en España la organización obrera, Iglesias se afilió a ella. El maestro perteneció al primer núcleo de la Internacional Obrera que se fundó en Madrid, y fue el fundador, después, de la primera Agrupación Socialista que existió en España. Más tarde fundó también Iglesias el primer órgano del Partido Socialista en España. Su obra primera, su obra de juventud, su obra de aprendizaje, la realizó Iglesias en la Sección de Tipógrafos de la Federación Madrileña, adhirida a la Asociación Internacional de Trabajadores.

En este período de aprendizaje, la labor de Pablo Iglesias es una labor de organizador, de propagandista, de polemista, de colaborador de «La Emancipación», órgano en el cual, bajo el influjo de Pablo Lafargue, empezaron a propagarse en España las ideas de Marx y de Engels.

Este trabajo, que yo llamo de juventud y de preparación, no dura en la vida de Iglesias, como os he dicho, sino hasta que nuestro hombre llega a cumplir veintidós años. Entonces, el año 1874, fue nombrado Iglesias presidente de la Asociación del Arte de Imprimir, puesto que ocupó hasta que fue elegido presidente de la Federación Nacional de Tipógrafos, más tarde de la Unión General de Trabajadores.

Fijaos, compañeros, en que después del triunfo de la revolución de septiembre en España se dio el siguiente caso: Se nombraron unas Cortes constituyentes, que, destronada Isabel II, apenas se preocuparon de otra cosa que de buscar en España, en Portugal, en Bélgica, en Italia, y hasta en Alemania, un rey para el trono vacante. Filios en que cuando ya creían aquellos hombres de las Cortes constituyentes que su empeño no iba a ser realizable, encon-

tramos nosotros recuerdos bien recientes. La primera huelga realizada por la Asociación del Arte de Imprimir es la causa, en 1882, de la primera prisión de Iglesias. Iglesias fue perseguido, y yo hago notar esta circunstancia para que se destaque que la vida militante durante ese período en nuestro país, comparada con la de otros países, es superior en grado y en número a la de otros países. Si nosotros pudiéramos recomenzar la vida de Iglesias, trataríamos de salvarle de esos dolores; pero hay que reconocer que precisamente en esa escuela de desgracias se afirmaron las virtudes sólidas que ha-

defendamos siempre, y después, separados aprovechar también las enseñanzas en ella encontradas para desenvolver este germen valioso, para que nuestra organización responda a esta primera parte de su gloriosa historia; esta historia que debe satisfacernos y enorgullecernos a los militantes de nuestro Partido y debe estimularnos para continuarla ahora que nos falta el consejo del luminoso maestro. Es preciso que nos demos cuenta (por qué no decirlo francamente?) que no puede haber nadie que asuma la función directiva del Partido como Iglesias la asumió; porque son otros tiempos, porque son otras las necesidades y porque hoy el hombre de más prestigio, de más condiciones, de más virtudes, de más energías, no podría resumir en sí todas las funciones directivas que este organismo, ya crecido, tiene que tener.

La obra de hoy quizá no exija ese sacrificio heroico que hasta no hace muchos años ha exigido. Quizá en algunos momentos lo exija también; tal vez no haya cambiado la intensidad, sino la forma del sacrificio y del esfuerzo. Pero el heroísmo primero en todos los momentos de la actuación no es siempre el adecuado del momento presente, pues son éstas sus características. Lo indudable, compañeros, es que la obra que hoy hay que realizar se va haciendo por momentos cada vez más extensa y complicada. Iglesias, personalmente, era un caso muy digno de la mayor meditación y estudio.

Primero, a los que no le conocían—sobre todo en aquellos años en los que Iglesias no había intervenido de lleno en la vida política—parecía dotado de aristas muy pronunciadas, de una poderosa energía; pero la preponderancia de Iglesias era debida a que al lado de sus energías, en el fondo de sus rigideces, había un hombre cordial, un hombre de amor. Todos los que conocían a Pablo Iglesias sabían cuál era la delicadeza de su espíritu, cómo sentía la miseria del proletariado, cómo sentía las necesidades de la niñez, cuál era la consideración que tenía para la mujer, cuyos derechos son tan comúnmente desconocidos.

Esto os explicará algo que aquí ha apuntado uno de los compañeros, en cuartillas que se leyeron, y aun creo que también el mismo compañero Suárez Iglesias, que era un espíritu fuerte, pero de cuerpo débil (pues siempre estuvo enfermo), no hubiera llegado a los setenta y cinco años de edad, si no hubiera muerto joven, si no hubiera sido por esa grandeza de espíritu que atraía y engendrabla amor, y fue la causa de que Iglesias tuviese la suerte de verse rodeado de gentes que velaban por él, que se sacrificaban, si era preciso, por él.

Es preciso que se conozca como le querían los que más íntimamente le trataban. El doctor Vera, gran amigo que fue de Pablo Iglesias, ha dicho que si no hubiese sido por los cuidados de su esposa, Amparo, Pablo Iglesias hubiera muerto joven. Cuando Vera se estaba muriendo llamó a uno de sus amigos y compañero de profesión, el doctor Huertas, y le recomendó que cuidase de la salud de Pablo Iglesias. El doctor Huertas ha cuidado de la salud del maestro con el mayor celo y entusiasmo, guiado de cariño fraternal, pues ese amor era el que inspiraba al maestro. Esto ha sido una suerte de Iglesias. ¿Pero por qué? Porque tenía corazón y atría a sí los sentimientos de las gentes que querían conservarle por amor a él, como hombre ideal, como hombre de abnegación y como hombre necesario para la regeneración del pueblo español.

Pues bien: yo os digo que aun estando dotado de tanta cordialidad, de tanta fuerza, de tanta clarividencia, de tanta fuerza de voluntad como Iglesias, hoy, dada la complejidad del Partido Socialista y de la organización obrera, un solo hombre no puede realizar todas las funciones que exige este Partido. Esta es una obra colectiva, y lo fué siempre; pero hoy lo es más, y cada día lo será más, y conforme la organización obrera se vaya desarrollando y todo el resto de la sociedad vaya tomando parte en nuestra organización, sus funciones serán más eminentemente funciones colectivas, y no podrán realizarse por un solo hombre, sino por organismos cada vez más complejos y más nutridos de personal. Ved por qué digo yo que las condiciones de vida de la organización obrera y de nuestro Partido son hoy diferentes.

No lo digo yo, lo decía Iglesias mismo, muchos de vosotros lo sabéis, y el haber comprendido las necesidades nuevas en cada momento constituye precisamente otro gran mérito de Iglesias. La organización obrera se encuentra hoy en circunstancias de mucha mayor complejidad. Esto no es solamente debido a la situación de nuestro Partido y de nuestra organización española. Esto es una situación común a todas las organizaciones obreras y a todos los Partidos Socialistas del mundo. Es porque en la actualidad atraviesa singularmente Europa, pero con ella el mundo entero, un período de crisis y de profunda transformación, que se significa en todos los órdenes de la vida de tal manera, que no hay solución: o se forma una sociedad completamente nueva, o la civilización existente se degrada y se destruye.

Esta crisis, esta profunda transformación, de complejidad extraordinaria, se representa principalmente en estos dos extremos: en la vida económica y en la vida política. Voy a fijarme breves momentos, que no quiero cansaros mucho, en la complejidad actual que representa la vida económica.

Comprenderéis ahora, compañeros, por qué yo digo que este amor extraordinario de la clase trabajadora y del país por Pablo Iglesias es un amor bien merecido, y por qué digo, además, que es preciso que este amor lo acrecentemos y purifiquemos cada vez más en nosotros. Yo estimo mucho el estudio profundo del medio en que se desenvuelve, del estudio profundo de su carácter, seguimos nosotros enseñanzas. Primero, sepamos cuál es su tenencia moral, cuál es su valor para su

traron, al fin, un rey que no tenía ganas de serlo: Amadeo de Saboya. Recordad que a aquel hombre, por sencillo y liberal, le hizo la aristocracia española la vida imposible, hasta que abandonó el trono. Recordad que entonces, a falta de otra solución, se proclamó la República, y recordad que al año siguiente, en 1874, los militares, dirigidos por Pavia, penetraron en el Congreso y lo disolvieron, y en el mismo año Dabán y Martínez Campos se levantaron en Sagunto al grito de «¡Viva Alfonso XII!», y a consecuencia de eso se hizo la Restauración monárquica borbónica en España. Pues en ese mismo año de la paviada y del grito de Sagunto ocupó Iglesias el primer cargo directivo. Yo supongo que la mayor parte de vosotros habréis pensado en lo que para nuestro pueblo significa este período de restauración.

Yo, en mi práctica de militante socialista, cuando tuve la suerte o la desgracia de ser—durante unos años—concejal del Ayuntamiento de Madrid, tuve ocasión de ver cómo aquella Corporación se había conducido y al amparo de qué leyes había actuado; y vi que las leyes que regían la vida municipal y la vida del Estado en la época revolucionaria tenían cierta grandeza de concepción y de elevación de espíritu. Pero en cuanto vino la restauración, por una serie de ficciones, a veces aparentemente democráticas, pero en el fondo verdaderamente absolutistas; por una especie de eso que llamamos habilidades, y que son miserias vergonzosas, cuando yo criminosas, todas esas ideas grandes se habían ido destruyendo implacablemente.

La restauración, desde entonces, se me ha ido, cada vez más, apareciendo como un período de oprobio y de mentiras, de negocios sucios, de alycecciones de la vida política de España. (Aplausos.) En esa época, compañeros, en que los hombres mejores, desengañados del fracaso, se refugiaban en un comodismo, pero también vergonzoso, escepticismo, se mantenía enhiesta la bandera del ideal de Iglesias, pese a las constantes persecuciones de que eran objeto él y su Partido. De los sufrimientos que el pueblo español ha experimentado durante la regeneración de la obra de nuestro Partido.

No es de extrañar, por eso, compañeros, que en estos últimos años de régimen llamado constitucional, que, en realidad, no lo era, porque con frecuencia estaban suspendidas las garantías constitucionales, y cuando no lo estaban no merecían el debido respeto a los gobernantes; no es de extrañar, camaradas, que en estas últimas épocas hayamos experimentado; hayamos sufrido una prueba bien difícil, de la que, sin embargo, la organización obrera ha salido victoriosa y más fortalecida que nunca. Recordad los años 1918 y 1919, en que los adversarios nos rodeaban por todas partes y se infiltraban hasta en el seno de nuestra familia ideal. Recordad que qué fricción la burguesía atacaba a nuestra organización y a nuestras personas. Recordad la campaña sistemática que se hizo para deslucir nuestros grupos hasta en las últimas aldeas. Recordad como aquellos Gobiernos que se llamaban constitucionales implantaban una dictadura militar en Andalucía y otra en Cataluña, que luego se extendía por otras partes. Recordad que, como ya he dicho otras veces, sin que me lo contradijeran, todas las agresiones que contra nosotros partían, y que llegaron a convertirse en una obra de terrorismo criminal, eran, por lo menos, toleradas, cuando no alentadas, por las autoridades, y comprenderéis que la organización obrera, que ha tenido fuerzas para resistir estas pruebas y para salir más grande, más noble y más robusta, es que ya tenía mucha robustez, y esa robustez no fué otra que la que le dió el héroe del Socialismo español, la que le dió el gran Pablo Iglesias. (Grandes aplausos.)

Comprenderéis ahora, compañeros, por qué yo digo que este amor extraordinario de la clase trabajadora y del país por Pablo Iglesias es un amor bien merecido, y por qué digo, además, que es preciso que este amor lo acrecentemos y purifiquemos cada vez más en nosotros. Yo estimo mucho el estudio profundo del medio en que se desenvuelve, del estudio profundo de su carácter, seguimos nosotros enseñanzas. Primero, sepamos cuál es su tenencia moral, cuál es su valor para su

Vosotros en vuestra región la sentís. Es decir, que la industria, la industria hulla especialmente, en Asturias está atravesando por una crisis grave. Es verdad, y se puede decir, fuera de Asturias, en España; fuera de España, en Europa; fuera de Europa, en el mundo, la industria de la hulla está atravesando una crisis profunda, porque también la está atravesando todas las industrias. ¿Por qué? Vosotros lo sabéis. La industria hulla atraviesa por una crisis, y al decir crisis industrial, quiere decir que los dueños de la industria limitan voluntariamente la producción.

Yo quiero llamaros la atención acerca de lo que significa limitación de la producción voluntariamente por los patronos. Habéis oído muchas veces criticar severamente a los obreros porque de alguna manera impedían la producción y destruían o dificultaban ésta, llamando a esto sabotaje. El sabotaje no lo inventaron los obreros, lo inventaron los capitalistas, que cuando consideran que no ganan todo lo que quieren, o van a arriesgar el capital, o pueden perderlo, limitan voluntariamente la producción, y por egoísmo personal sabotean la industria.

El sabotaje lo aprendieron los obreros de los patronos, tomando las armas suyas para la lucha, como han hecho constantemente en los primeros momentos de su actuación. Después, por fortuna, los obreros supieron inventar armas más eficaces, pero más nobles, y han rechazado ellos mismos el sabotaje, inventado por los patronos.

Yo quiero hacer constar que lo que ahora se llama una crisis industrial es una limitación voluntaria de producción por parte de los capitalistas. ¿Pero cuál es la causa de que en la industria en general el capital disminuya la producción, ocasionando el paro forzoso y la miseria en la masa?

Es que en la industria hulla, y en todas las industrias, multitud de circunstancias, entre ellas los progresos de la técnica, han aumentado de tal modo la capacidad de producción, que la oferta es muy superior a la demanda.

Pero reflexionad un momento, compañeros, sobre este hecho. ¿No os acordáis de haber oído muchas veces refutaciones del Socialismo fundadas en que es imposible que todos los hombres sean iguales? ¿Como si hubiéramos querido nosotros que los hombres tuviesen la misma forma y realizaran los mismos actos?

Circunstancialmente, esta objeción contra el Socialismo buscaba su fundamento en la afirmación de que la riqueza que la industria puede producir, siendo insuficiente para satisfacer las necesidades de todos, necesariamente habrán de existir desigualdades económicas, o todos deberemos seguirnos en una común miseria. Pues bien; eso implica que la oferta de los productos y lo que se puede producir es muy inferior a la demanda de estos productos, basada en las necesidades existentes en los hombres.

Hoy no podremos demostrar experimentalmente que la capacidad productora de la industria es suficiente para satisfacer las más importantes necesidades humanas; pero sí podemos afirmar que el hecho de que el capitalismo restrinja voluntaria y egoístamente la producción, cuando la inmensa mayoría de los hombres está sumida en la pobreza, constituye un caso monstruoso que hace imposible la existencia del régimen que le ocasiona y le condena necesariamente a ser sustituido por un régimen nuevo capaz de evitar tales horrores.

¿Qué es lo que puede justificar la limitación de la producción? ¿Es que todos los hombres están debidamente alimentados? ¿Es que todos los hombres están debidamente alojados en sus viviendas? ¿Es que todos los hombres están debidamente instruidos?

No, no; es que el régimen capitalista no se ha cuidado nunca de aumentar el poder adquisitivo de las masas, y cuando una industria ha florecido en un país no ha querido sino abrirse camino para la venta del excedente de la producción que en su propio país no ha podido colocar, conquistando por la fuerza pueblos sin independencia y abriendo en ellos mercados. Es porque el régimen capitalista, que es un nido de contradicciones y conflictos, provocó este último conflicto del imperialismo, productor de la guerra, productor de la matanza entre los hombres y de la más insensata destrucción de todos los valores y todas las riquezas. Esta destrucción no puede subsistir. Si la industria se para, si hay excedentes de producción sobre la demanda hoy, no se puede salir de esa crisis conquistando nuevos territorios. Porque el planeta está conquistado ya, y porque, además, muchos de los territorios que constituían antes mercados para la industria, hoy son, a su vez, centros de producción industrial, y ya, por consiguiente, no piden sus productos a naciones en las cuales las industrias fueron las más desarrolladas.

¿Cuál es la política única que hay que seguir para lograr que aunque trabajen las máquinas todo el tiempo necesario, aunque se ponga el esfuerzo mejor de todos los productores en la producción, aunque se haga imposibilidad de hallar colchón a los productores? Pues no es más que una. Es aumentar la capacidad adquisitiva de la masa, acabar con la pobreza de la masa, abrir a la industria, no mercados exteriores, sino mercados interiores en cada nación.

Aquí, en España, la solución que está creando una gran industria que necesita carbón, y entonces el carbón no estará ya



Julián Besteiro



# PÁGINAS PEDAGÓGICAS

## Campaña simpática

Las Asociaciones de maestros han emprendido con verdadero ímpetu una campaña en la que se pretende mover el ánimo, harto adormecido, de la opinión española para que de modo rápido y decidido se acometa la resolución de los problemas relativos a la primera enseñanza en nuestro país.

No puede ser más seguro el camino; los maestros se dirigen a los obreros, a los campesinos; describen el estado tristísimo de nuestras escuelas rurales y urbanas, y proponen soluciones para combatir un mal que ha desaparecido hace ya mucho tiempo en otros pueblos de Europa.

No hay escuelas suficientes, porque no siente el pueblo español necesidad de ellas; y no sentirá esta necesidad hasta que no vea con claridad meridiana que todo el progreso espiritual y material de nuestro país tiene su raíz en el aumento del número de escuelas primarias y en la reforma de las existentes.

¿Qué puede esperarse cuando en la capital de España, centro de la cultura, hay 100.000 habitantes que no saben leer?

Por eso es tanto más de aplaudir la conducta de los maestros, que salen de sus escuelas para predicar entre las gentes la necesidad de preocuparse de la enseñanza en nuestro país. Mal harán los maestros si esta campaña emprendida con tanto entusiasmo languidece y decae. Llevar con insistencia a la dormida opinión española da derecho a esperar que despierte; coharse sobre el surco como ella, equivale a eternizar un mal que es la pesadilla de los buenos españoles.

Pero no basta pedir aumento de escuelas: hay que pedir y que procurar que la escuela sea una cosa viva, hogar espiritual del pueblo, hontanar de cultura, foco de sugerencias. Y la escuela se asemejará al establo, mientras haya muchas, muchas, utilizadas alternativamente para la educación de los niños y para carnicerías, como la ya famosa de La Guancha, o sirvan para encerraderos de toros en los días de fiesta, o se utilicen para bailes públicos; y el establo no puede sustituir sino repugnancia.

Hay que llevar al convencimiento de las gentes la idea de que la escuela es una cosa sagrada; que la escuela no son las cuatro desiertas paredes que pueden utilizarse indistintamente para taller o comercio, sino que en su recinto se forma la vida integral del niño; esto es, su cultivo físico, su desarrollo mental, sus sentimientos; lo que obliga a hacer de la escuela un hogar higiénico, cómodo, alegre, bello, atractivo, para que el niño sienta el placer de vivir en ella de modo feliz.

Y hay que insistir también en convencer a las gentes de que es función distinta la de guardar niños a la de educarlos; lo que impone al deber de reducir a cuarenta como máximo el número de alumnos por cada profesor; pues es inconcebible que pueda haber ni la más remota posibilidad de educar en esas escuelas, en las que un solo maestro ha de poner a prueba su sistema nervioso de acero y sus pulmones de bronce frente a 150 ó 200 educandos.

Y la campaña, sin perder en intensidad, ha de extenderse a nuestra segunda enseñanza, y a la universitaria, necesitadas también de protección y de reforma; y para ello hay que buscar la colaboración del profesorado en todos sus grados.

Y hay que convencer al pueblo de que todo el profesorado español está muy mal retribuido, desde el maestro de escuela, en el que aún se conserva un tipo de salario de 4,50 pesetas, hasta el profesor de Universidad, entre el que aún se prodiga el vergonzoso jornal de 11 pesetas diarias. Las columnas de EL SOCIALISTA estarán abiertas para recoger las aspiraciones nobles y elevadas del profesorado español y para alentar sus campañas.

## Asociación de Maestros del partido de San Lorenzo de El Escorial

Como estaba anunciado, el domingo último celebró esta Asociación un acto de propaganda cultural en San Lorenzo de El Escorial, el que fué presidido por el señor delegado gubernativo, acompañado en la Mesa por el presidente y secretario de la Asociación, el alcalde de la localidad y el teniente coronel y capitán del Cuerpo de Carabineros.

Don Rafael Martínez, presidente de la Asociación, después de saludar al pueblo de San Lorenzo y a sus autoridades, que tan buena acogida han dispensado siempre a los maestros y tantas facilidades les han proporcionado para la organización de estos actos culturales, en un elocuente discurso expone el objeto de esta reunión, preliminar de otros actos que se han de celebrar en otros pueblos, y dice que la Asociación y todo el Magisterio español llevan como puntos principales a esta campaña por cultura el reclamar de los Poderes públicos una mayor actividad en la creación de escuelas y construcción de locales para que puedan recibir la enseñanza en condiciones pedagógicas e higiénicas todos los niños comprendidos en la edad escolar, puesto que en la actualidad existen muchos millares de niños españoles que no asisten a ninguna escuela, y hay muchas que sólo son *alumnas de niños*, y mientras esto no se subsane, no es posible acabar con el analfabetismo ni llegar a la transformación radical de las escuelas actuales, organizando bibliotecas, cantinas y roperos escolares. Encariciar a las gentes con la escuela, a fin de que ésta tenga el debido y necesario calor de pueblo para el mejor cumplimiento de preparar las futuras generaciones. El hermoso discurso del señor Martínez fué muy aplaudido.

Don Serafín Gómez Benito, en un fo-

## Consultorio Médico

Medicina general.  
Especialidad: Piel y venéreas.  
Horas para obreros:  
De 7 a 9 de la noche, los lunes, miércoles y viernes.  
Ataques, 8, primero, izquierda.  
Teléfono 1201 ó

goso discurso, interrumpido varias veces por los aplausos de la concurrencia, después de saludar al pueblo de San Lorenzo por la grata acogida que presta a todos las iniciativas, y de dedicar un recuerdo sentido al llorado maestro señor Tomás, habló del divorcio que existe entre la escuela y el pueblo, y expuso los medios para que todos los hombres de buena voluntad presten su concurso a la labor que el Magisterio realiza, buscando caminos de redención para la escuela nacional, senderos de gloria para la patria española.

Leyó a continuación telegramas de adhesión del señor inspector jefe, don Francisco Carrillo; de las Asociaciones de Maestros de Chinchón, Colmenar Viejo, San Martín de Valdeiglesias, Torrelaguna; cartas de los señores Zulueta, Larra, Pinedo, Rivero, señoras Zárate y de otros muchos maestros nacionales, y oficios de aquellos Ayuntamientos cuyos alcaldes no pudieron concurrir a la asamblea: como fueron los de Ceceñuela, Colado Mediano, Aravaca, Los Molinos, Fresnedillas, Valdemorillo y Valdeñaquedá.

Don Manuel Alonso Zapata, maestro de Madrid, expuso en su hermoso discurso, con fervor y entusiasmo, lo que debe ser la escuela del porvenir, y cómo debe operarse por evolución, para bien de la patria española; describió en bellos párrafos, que el público aplaude con entusiasmo, la escuela alegre, que subyuga al niño, que le atrae, llena de poesía y de amor y que no es tan difícil implantar en España. Hizo también una extensa referencia de la organización de la escuela primaria en Francia, Bélgica, Suiza, Alemania, Austria, países que el orador ha visitado. Su discurso fué aplaudidísimo.

Don Dionisio Correas, también maestro de Madrid, habló de la manera como en la mayoría de los pueblos se ve obligado el maestro a ejercer su apostolado, del ambiente en que se forjan los futuros ciudadanos españoles; hizo una brillante descripción del estado en que se hallan la mayoría de las escuelas españolas, decalcando, en consecuencia, que en esas condiciones es imposible elevar el nivel cultural del pueblo español, pues para ello es menester formar una escuela reflexiva.

Hizo relación a los pueblos que hoy representan el más alto grado de cultura, y comparó el pueblo ruso, de unos pocos grandes sabios y muchos millones de analfabetos, con Suiza, con un grado de cultura bastante alto de todos los ciudadanos, pueblo donde se cumple perfectamente el deber de los padres por las muchas y buenas escuelas.

La concurrencia le aplaudió calorosamente.

Don Antonio Pérez Lorente, delegado gubernativo, en párrafos de gran elocuencia, hizo un resumen de todos los discursos, abundando en las ideas expuestas por los demás oradores y terminó con frases de aliento y estímulo para los maestros, ofreciendo su concurso a todos los actos que de esta índole se organicen.

Al acto, no sólo concurren los maestros y alcaldes del partido, sino otros muchos de Madrid, de Getafe y otros, como también mucho público de la localidad, que presta siempre concurso a estos actos culturales.

Se aprobaron las conclusiones de la asamblea.

ARENAL, 4. T. M. 44. Pómpas Fúnebres

## Una instancia al ministro de Instrucción pública

La Asociación de Maestros del partido de El Ferrol ha dirigido una instancia al ministro de Instrucción pública solicitando que se autorice a la referida Asociación para editar una lámina mural alegórica al vuelo España-Argentina, en la que, además de la representación gráfica del itinerario seguido por los aviadores, figuren los retratos de éstos; concediéndosele la exclusiva de venta de dicha lámina, a la que se fijará un precio no inferior a cinco pesetas, y que se declare obligatoria la adquisición para todos los Ayuntamientos, escuelas nacionales y oficinas públicas de la nación; destinándose el producto de la venta a la creación de un grupo escolar denominado «Plus Ultra», con cuatro grados, a los cuales se dará el nombre de «Franco», «Durán», «Ruiz de Alda» y «Rada»; comprometiéndose la Asociación, una vez conseguidas las autorizaciones, a conseguir la cesión de un solar apropiado para la construcción del citado grupo escolar.

## BIBLIOTECA SOCIOLOGICA

DE AUTORES ESPAÑOLES Y EXTRANJEROS

Van publicados los volúmenes siguientes:

I. Castán (J.).—La crisis del matrimonio.	12
II. Kobah (R.).—Política económica internacional.	3
III. Murray (R. A.).—Lecciones de Economía política.	3
IV. Tugan-Baranovsky.—Los fundamentos teóricos del marxismo.	6
V. Gómez (A.).—Los países de la América latina.	10
VI. Harkner (E.).—La cuestión obrera.	10
VII. Waxweller.—La cuestión de Bélgica.	3
VIII. Idem.—El proceso de la neutralidad belga.	1
VIII. Damashko (A.).—La reforma agraria.	6
IX. Pérez Díaz (P.).—El contrato de trabajo y la cuestión social.	5
X. Selon Watson, J. D. Wilson, Zimmerman y Greenwood.—La guerra y la democracia.	1
XI. Navarro de Palencia (A.).—Socialismo y Derecho criminal.	8
XII. González Blanco (A.).—El profesor Saldaña y sus ideas sociológicas.	8
XIII. Tugan-Baranovsky (M.).—El Socialismo moderno.	7
XIV. Sánchez de Toca (J.).—Regionalismo, municipalismo y descentralización.	8
XV. Gide (Ch.) y Rist (Ch.).—Historia de las doctrinas económicas. (En prensa.)	8

Diríjanse los pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, a la "EDITORIAL REUS, S. A.—Calle de San Juan, 13, y Preciados, 6.—MADRID (XII).

## Conferencia notable Excelente labor

En la cárcel de León ha dado una notable conferencia nuestro querido amigo y compañero don Vicente Valls, profesor de la Escuela Industrial Sierra Pambley.

De tan notable conferencia, escuchada con religioso silencio por los reclusos, es un incompleto resumen el siguiente: Comenzó el señor Valls exhortando a los presos a que se proporcioasen el placer de leer.

Después pone de manifiesto la necesidad que siente el hombre de asociarse a otros sujetos, recordando, a propósito de esto, la historia del «Solitario del Pacífico». La reflexión es la charla con uno mismo; pero como no nos bastamos a nosotros mismos, buscamos la asociación con aquellos que tienen con nosotros alguna afinidad, intelectual o afectiva.

En el caso de dos seres de distintas condiciones, de distintas ideologías, unidos por estrecha amistad, hay que buscar un algo común que sea la base de esa amistad.

Leer es a la vez informarse y reconocerse. Es un instrumento de levantamiento de nuestro espíritu, que nos permite informarnos, adquirir conocimientos, ponernos en relación con otros seres, y al mismo tiempo reconocernos; reconocer nuestro pensamiento en el pensamiento de los demás, ya por aceptación del pensamiento leído, o ya por elevación de un pensamiento contrario.

A la lectura se supera la charla, que tiene sobre ella la ventaja del calor que le da la voz, el gesto, las actitudes, etcétera. Por esta utilidad, por esta necesidad de la conversación, elogia la idea del director del establecimiento al organizar estas conferencias, estas charlas familiares con los reclusos.

El periódico, además de la parte doctrinal, tiene otra que falta al libro: la de información. El periódico nos permite vivir hacia fuera, ponernos en contacto con el exterior, vivir la vida de fuera. Aún llama mejor las necesidades de los reclusos el periódico ilustrado, sano y moral, que, además del placer de la imaginación, proporciona placer a la vista.

El libro ensancha el horizonte de la vida. Por él nos ponemos en comunicación con el autor, conocemos sus pensamientos, ensanchamos nuestro pensamiento más allá de los límites estrechos de una celda. Satisfecemos el humano sentimiento de asociación.

El leer es recrearse, entendiendo por recrearse, volver a crearse, rejuvenecer, dar nuevos bríos a nuestra inteligencia.

El leer contribuye a educarnos, a la formación de nuestro espíritu.

Es preciso educarse. Recordar, a propósito de esto, la historia de los perros y las liebres, del famoso legislador espartano Licurgo.

La Ciencia es esfuerzo acumulado; el esfuerzo edifica de dentro a fuera.

Valiéndose de varios ejemplos, pone de manifiesto que la vida es una cadena de dolor, de trabajo y de placer, y dice que sintiendo el dolor de la ignorancia, deben poner el trabajo de vencerlo, para sentir al final, como recompensa, el placer de la lectura.

Terminó su hermosa disertación ofreciendo los libros y revistas ilustrados de la Biblioteca que dirige, para que puedan los reclusos poner en práctica los consejos dados en la misma; aquellos libros y revistas que autorice la Junta de Disciplina del establecimiento. Felicítamos sinceramente al notable conferenciante.

## HOSPEDAJE

Los representantes obreros lo encontrarán bueno y económico en la Casa de viajeros de Félix de la Riva, calle del Prado, números 16 y 18, segundo izquierda. Madrid.

## ROCA Fotógrafo

Tetuán, 20. Teléfono 324

Retratos artísticos  
Ampliaciones  
Inalterables

## MAESTROS, BIBLIOTECARIOS

Pidan catálogos y presupuestos a la LIBRERÍA PEDAGÓGICA de Juan Ortiz, DESEGAÑO, 18, MADRID, y se convencerán que es la casa más surtida y económica de España.  
No adquieran ningún libro sin antes consultar a esta Librería.

## FÁBRICA DE CONSERVAS Y SALAZONES DE PESCADOS

PRODUCTOS DEL MAR CANTÁBRICO

B. Sanclfrían

FABRICAS EN SANTORAY RIBADESELLA

La correspondencia, a Santoria.

## Almorranas-Varices-Ulceras

Curra RADICAL, garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y ÚNICA Clínica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Tel. 22-44 H.

tos, se destacó don Concepción Sainz Amor, que explicó un tema acerca de las mujeres en lo porvenir.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos por la numerosa concurrencia. Al final fueron aprobadas las siguientes conclusiones: Que sean creadas las escuelas necesarias, habilitando los actuales locales que reúnan las debidas condiciones. Aumento de consignación de material escolar. Sueldo único de tres mil pesetas para todos los maestros sin distinción, suprimiendo la categoría de tres mil quinientas pesetas, al objeto de poder equipararse con los demás funcionarios del Estado.—Cedillo.

## Las oposiciones libres de ingreso

He aquí un hecho siempre interesante para la vida del Magisterio. Este momento suele ser el de la inclinación, generalmente entusiasta, de cientos y cientos de maestros. Para éstos es un instante decisivo en su porvenir; son días los de las oposiciones plenas de esfuerzo y de ansiedad; se estudia a grandes dosis, la asimilación es vertiginosa; la energía se concentra toda y se polariza en la lucha; la avidez del opositor por saber el resultado de sus ejercicios es tal, que se anticipa de mil modos la calificación, juzgando vanamente de los incidentes y pormenores del acto y dando en alburías, al conocer efectivamente su aprobación, una de las más puras alegrías de su vida.

Pero dejemos a los opositores en la febril excitación de sus ejercicios, y apuntamos algo de lo que, a la llegada de estos nuevos maestros, debiera hacerse por parte de la Administración y por los compañeros. En cuanto a aquella, creemos que lo primero que debiera hacer es aligerar la abrumadora carga escalafonal que a los recién llegados les depara; ellos (los que ganan plaza) han de aumentar en 1.500 más por cada sexo esa monstruosa categoría 7.ª del primer escalafón, donde se estancará su progreso administrativo durante algunos veinte años.

Y tenemos que con la parálisis de los ascensos y con la larga penuria económica sobrevenga la depresión natural en el ánimo de estos maestros, que ahora ganan su plaza con tanto trabajo como entusiasmo.

Remediar esta situación, acortar la temerosa distancia que separa al nuevo maestro de su primer ascenso, creamos sinceramente que es el principal deber de la Administración pública con los opositores, que, llamados por ella, acuden ahora a demostrar su aptitud para regir una escuela.

En cuanto a los maestros ya en activo, a la Inspección, a las secciones Administrativas, la Normal misma, todos debemos prepararnos para recibir a los nuevos compañeros con cordial simpatía allanando su camino en el pueblo y en la escuela; demandando su espíritu, ansioso de expansión, de claro optimismo y de confianza en su nueva labor, y practicando la fraternidad más sincera; ayudar a los recién venidos en ese trance en general, desconcertante, de la toma de posesión de la primera escuela.

Alfonso MAESO

La Solana.

## “El Ideal del Magisterio”

Este importante periódico profesional, que dirige nuestro particular amigo señor Martínez Page, ha publicado un número extraordinario con motivo de la reciente asamblea celebrada por la Confederación Nacional de Maestros, de la que lleva una amplia información, la sesión de clausura tomada fotográficamente y multitud de fotografías.

Este número extraordinario constituye un éxito periodístico para «El Ideal del Magisterio», y no podemos por menos de felicitar a cuantos integran su Redacción.

## VACANTE DE MAESTRO

En la Casa del Pueblo de Linares

Se necesita un profesor para las escuelas de la Casa del Pueblo de esta ciudad. Entre los profesores que lo soliciten serán preferidos los pertenecientes a la organización.

Para informes, escriban al Sindicato único, Viriato, 1, Linares (Jaén).

Liquidación de todas las existencias en zapatillas de abrigo y calzado de ternera para engrasar; zapatillas paño y vivo con piso de goma, a 3,25 pesetas, tamaño de señora.

## CASA LLOPIS.- Cardenal Cisneros, 15

¡Madres!

En la DENTICION de vuestros hijos, acordados de los célebres

## PAPELES YHOMAR

(Tutela de la infancia).  
1,50 en todas las farmacias.  
R. GARRM, San Fernando, 32 y 34, VALENCIA

## RELOJES LONGINES Y CYMR

Los representantes de estas acreditadas marcas de relojes, Fajardo y Compañía, con despacho en Mayor, número 4, primero, han designado como agente exclusivo para la Casa del Pueblo a Antonio Sanz, encargado de las ventas a plazos y al contado de relojes de las citadas marcas.

Domicilio del agente: Cristóbal Bordin, número 4.

## TORRENT Y COMPANIA

Especialidad en impresiones de todas clases para Madrid y provincias. Válgame Dios, 6, imprenta.

Pedro DIEZ PEREZ

Burgos.

## ¡Paso a la realidad!...

De la Asamblea que el Magisterio primario burgalés, simultáneamente al de toda España, celebró el pasado domingo, hemos podido entresacar la siguiente conclusión:

El Magisterio primario quiere incorporarse a los tiempos que corren; pero no ha sabido desprenderse totalmente de la tradición, que como una gran tasa pesa sobre él.

Es altamente significativo que los maestros, siempre al lado de políticos y consejeros espirituales, declarándose mayores de edad, hayan huido en este acto de toda tutela y protección extrañas; que se hayan manifestado como clase, formando un todo con inspectores y profesores de Normal, y concretando su actuación a la casi única y exclusiva finalidad de solicitar públicamente mejoras económicas.

Pero... si alguno, joven de campo y de espíritu, hizo deslazar los contornos humanos de la profesión y de los hombres que a esa profesión se dedican, los más, triste es decirlo, siguiendo la tradición, hablaron de la escuela como labor de apostolado y envolveron al maestro en los perfumes divinos del mártir.

Nuestra sociedad, la sociedad que forma el medio en que vivimos, justifica al obrero su jornal, al médico sus honorarios, al empleado sus sueldos, y hasta para los sacerdotes de todas las «comisiones» estables que una cosa es predicar y otra alimentarse, y va como cosa justa que los más próximos a la «divinidad» sean los más cobreros. Sólo al maestro, aunque, afortunadamente, las cosas van por buen camino, se le exige, antes que nada, vocación y desinterés para realizar su función, más humana y menos divina. Pestalozzi, el creador de la escuela popular, hizo un gran servicio a la Pedagogía; pero no los muchos... «Pestalozzillos», permitásemos la palabra, que siguieron su norma sin entenderse de sus principios, ocasionaron un grave perjuicio al Magisterio todo cuando la trágica leyenda del maestro con cadenas, grande y grande, fuerte palmeta.

De Pestalozzi no conocen muchos, aun entre los mismos maestros, más que los lamentaciones que en su libro «Cómo Gertrudis enseña a sus hijos» hace el gran pedagogo y filósofo, en sus cartas a Gessner. De su figura gigantesca ha quedado tan sólo, para la inmensa mayoría, el hombre todo corazón, el siempre niño, aun con «cabellos canos»; el eterno sufrido ante las buñas del mismo pueblo a quien educa; el gran sentimental, cuyo fin único y exclusivo es cuidar, mediante la instrucción del pueblo, las fuentes de sus miserias, porque con ellas sufre...

Y a la sombra del hombre bueno y santo en su vivir interior o ideal, en el país de Don Quijote, gentes interesadas e inconsistentes quieren perpetuar la leyenda del maestro mártir y ridiculo en el siglo del positivismo triunfante.

Es necesario desvanecer públicamente los últimos restos de la leyenda trágica, dando paso a la realidad actual; extirpar totalmente las sombras del concepto viejo y gastado que aún se resiste a descaecer.

El Estado exige hoy al maestro, antes que nada, preparación profesional, competencia y celo. Y si el maestro, como todos los hombres, escoge por inclinación natural su profesión de entre las varias actividades que le impone su limitación de fortuna, debe también, como los demás, vivir digna y decorosamente con ella.

Las naciones más cultas, los países que van a la cabeza de la civilización, son los que tienen un Magisterio mejor vestido y alimentado.

Y es tanto más importante el problema económico cuanto que la función primordial del maestro es servir de modelo a sus discípulos, representar para ellos una aspiración, un camino que recorrer en el período escolar. La escuela debe ser esencial y fundamentalmente educativa, en su recto sentido de formación o desarrollo. El maestro no debe concretarse a llenar de unas cuantas cosas las conciencias de los educandos, sino a desarrollar, a educar sus funciones mentales y físicas, preparándolos para la vida.

«Hay que reñar al español,—decía nuestro Joaquín Costa—; acaso diferamos mejor «hacerlo». Y a la escuela no debé pedir España hombres que sean lepar y escribir, sino «hombres» que tengan formado su espíritu y su voluntad.»

Se ha dicho que el maestro ama a sus alumnos, cuando son éstos los que anvan a su maestro. «En mí,—decía el señor García Morente en una conferencia dada en la Escuela Superior del Magisterio,—percibe en el pedagogo—en el buen pedagogo—un ser superior, exarado con multitud de perfecciones; una meta, una aspiración a realizar, un modelo que imitar, una persona a quien es grato complacer y penoso desagraviar.»

Y en el amor que los niños sienten por su maestro está el secreto de su educación, de su formación espiritual.

Jesús de Galicia no va a los niños, sino que dice su frase sabia: «Dejad que los niños se acerquen a mí.» Los niños han de acercarse a su maestro, ver en él valores superiores que realizar, desear ser tanto como él, para, al salir de la escuela, superarle e imitarlo a su maestro, el niño se desenvuelve y perfecciona.

El Estado, suprimido, con acierto, los maestros deforme e inútiles, que no podían «fundar en los niños—que juzgan más con los sentidos que con el espíritu—esa corriente de admiración que es el amor a sus maestros y la causa básica de su educación. Pero no cumplirá totalmente su obra hasta que, dotándolos económicamente en cuanto necesitan, suprima los maestros mal nutridos y mal alimentados; los maestros que no leen... porque no pueden; que no se cultivan; que se abandonan ante las exigencias inmediatas del vivir cotidiano.

Pedro DIEZ PEREZ

Burgos.

## TORRENT Y COMPANIA

Especialidad en impresiones de todas clases para Madrid y provincias. Válgame Dios, 6, imprenta.

Pedro DIEZ PEREZ

Burgos.

## Noticias del día

### El error judicial de Tresjuncos.

Han salido para Cuenca el magistrado del Supremo don Manuel Moreno y Fernández de Rodas y el magistrado inspector don Domingo Córdón, designados por el Gobierno para instruir expediente y asegurar responsabilidades con motivo del error judicial de Tresjuncos, por la desaparición, de dicho pueblo, del pastor Grimaldos, desaparición que, como es sabido, se atribuyó a un crimen, por el cual han sufrido injustamente dos hombres doce años de prisión.

### Mitín sanitario.

En el teatro Maravillas se celebró ayer mañana el anunciado mitín sanitario. En primer lugar hizo uso de la palabra el doctor Navarro Fernández, quien pronunció un acertado discurso, recomendando al final sean investigadas las carnes congeladas.

### Don Alonso, a Carabanchel.

Esta mañana marchó don Alfonso al campamento de Carabanchel para presenciar las maniobras de la tercera sección de la Escuela de Tiro y del batallón de instrucción.

### En los ministerios.

El ministro de Marina recibió al encargado de Negocios extranjeros de los Países Bajos, a quien acompañaba un capitán de fragata de la Marina holandesa que manda el crucero «Tromp» y un teniente de navío.

### Un hombre destruido.

Al intentar subir a un tren en marcha, cerca de Rivas, Francisco Fortuny, fué arrastrado por el convoy más de 80 metros, quedando destruido.

### La nueva Junta del Colegio de Abogados.

El gobernador, hablando con los periodistas, les manifestó que esta tarde tomará posesión la nueva Junta del Colegio de Abogados, nombrada por real orden el día 5 del actual.

### Vuelca un autocamión.

Ayer, en la carretera de Ribas a San Andrés del Palomar, un autocamión, ocupado por 23 personas que marchaban a pasar el día en el campo, volcó, cogiendo debajo a 14, y resultando gravísimamente herido Braulio Ridaura y graves Vicente Gilabert, Antonio Montañillas y Lino Pilla.

### Las tragedias del mar.

Zozobra una lancha pesquera y perecen sus tripulantes. BARCELONA, 8.—En la costa de Rozas, a causa del fuerte vendaval, zozobó una barca pesquera, tripulada por Miguel Vázquez, un hijo de éste, José Subirats y Baudilio Corominas, pereciendo todos ahogados.—Mencheta.

### Información de sucesos.

Arrollados por el tren. En el kilómetro 167, entre las estaciones de Ciudad Real y Fernán Caballero, cuando viajaban en el correo de Extremadura con sus padres y hermanos, se cayó a la vía la niña de ocho años Francisca Cuervo Moreno.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

Ayer se celebró la primera sesión del Consejo general de accionistas del Banco de España, presidida por el gobernador don Baldo, señor Vergara.

### El general Saro almuerza con el presidente.

El general Saro se quedó esta mañana en el ministerio de la Guerra, invitado por el presidente a almorzar.

## Crónica teatral

### MARTIN.—«La corte de los gatos.»

De humorada califican sus autores, los señores Telleche y Lucio, la obra estrenada anteañoche en el teatro de la calle de Santa Brígida.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

Quiere ser humorada, y no se ve el buen humor por ningún lado (los cuplés de los maderos lo demuestran); quiere ser revista, y no lo es, porque el desfile de personajes de diferentes épocas, con lo que se quiere sin duda triunfar, no llegó a interesar a nadie, excepto a los amigos de los autores y a la chloque, que en gran número aplaudían a rabiar, como si se tratase de una obra que marcara una orientación para lo sucesivo.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

Nada de esto tiene «La corte de los gatos»; es una obra como tantas otras que se han estrenado en esta temporada en Martín, con un éxito entusiasta, al parecer, en la noche de su estreno, y que luego, en la taquilla, no ha repercutido.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

El maestro Alonso dirigió la orquesta, y esta nueva partitura del autor de moda no nos ha demostrado nada bueno; tal vez el chotis del segundo cuadro sea lo mejor de la obra, que, al igual de otros dos números, fue repetido; pero vería el autor de «La caletera» que los aplausos eran más amistosos que otra cosa.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

La obra, en cuanto a decorado y vestuario, ha sido bien presentada; siendo una lástima que no haya respondido a las esperanzas en ella puestas.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

Otra vez será. Los artistas de la compañía de Martín trabajaron con gran cariño, destacándose la Ferrer y la Wiedem y Bori y Lino Rodríguez.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

El maestro Alonso trabajó mucho dirigiendo la orquesta, por lo que hasta cierto punto encontramos justificados los aplausos que le fueron tributados.—A. G.

## El Congreso agrario de Lugo

### Esperanzas halagüeñas

Cuando trazamos estas líneas ha dado principio a sus tareas el Congreso regional agrario gallego de Lugo. La atención de cuantos se preocupan de estos asuntos, que son casi exclusivamente los trabajadores, está concentrada en los presentes momentos en el resultado que puedan tener las deliberaciones de los obreros del campo.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

¡El campo! En todas las épocas fué el campo motivo de inspiración para los poetas y los soñadores, claro que de un modo objetivo. Las penalidades de la vida del campo, es decir, de quienes tienen que trabajar la tierra, hacerla producir, es tema diferente, que no ha encontrado tantos cantores como el campo mismo con sus esplendores, con su exuberancia primaveral o sus nieves invernales.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

Nadie quiere saber de la misera existencia del esclavo del terruño, condenado a perpetuo sufrimiento, a miseria perdurable, paria de la sociedad, sin horizonte moral, víctima de la más despiadada explotación, menospreciado por quienes se lucran con su esfuerzo, considerado no mucho más que las bestias de labor.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

Este importante acto de constituir en Galicia la Federación regional de Sociedades agrarias afecta a la Unión General ha despertado gran interés en la clase trabajadora lusenense, que hace preparativos para que resulte lo más brillante posible.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

El escenario del teatro Principal está artísticamente adornado con las banderas de las respectivas Sociedades que pertenecen al Centro Obrero, Carpinteros, Ebanistas, Tipógrafos, Mamposteros, Albañiles, Dependientes de comercio y otras estaban representadas en la Comisión que acudió a la estación.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

La obra más importante de esta Conferencia, convocada bajo los auspicios de la Unión General, es la de constituir el organismo regional que en Galicia oriente y sirva de guía a los campesinos en el camino de sus reivindicaciones.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

Claramente la tarea no es fácil; pero tampoco es imposible. Habrá que vencer, que destruir los prejuicios que han prendido en el cerebro del sencillo labrador gallego por la obra de muchos años, llevada a cabo por los caciques de todos los colores y por los «arriistas» políticos de la burguesía, pretendidos redentores de los agricultores.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

Para esto ya será bastante con que, aunque muy modestamente, se constituya la Federación regional de Sociedades agrarias afecta a la Unión General de Trabajadores. Y esto lo logremos, porque hay voluntad y entusiasmo.—Gómez Osorio.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

COMIENZA LA ASAMBLEA.—POR UNANIMIDAD SE ACUERDA INGRESAR EN LA UNION GENERAL. LUGO, 6.—Ayer, domingo, a las diez de la mañana, y estando completamente lleno de público el coliseo de la calle de Caselair, comenzaron las tareas de la asamblea de agrarios gallegos.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

Asisten numerosos representantes de las entidades de toda la región, que ocupan parte del patio de butacas y el escenario. Esta asamblea es motivo de todas las conversaciones, viéndose claramente el entusiasmo de los trabajadores, por nuestra organización y táctica.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

Después de los preliminares de organización del Congreso de todo lo cual iremos informando posteriormente, uno de los primeros acuerdos trascendentales que se han tomado ha sido ingresar en la Unión General de Trabajadores. El acuerdo ha sido tomado por unanimidad y en medio de gran entusiasmo.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

La Conferencia constituye un triunfo para los trabajadores. Créese que terminarán las sesiones mañana, martes, por la noche.—Saborit.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

Resumen del extranjero. BERNA.—Dícese que el viaje del ex kronprinz a Suiza es para gestionar de la Sociedad de Naciones que autorice el cambio de residencia a su padre, el ex káiser Guillermo, a quien no le prueba el clima de Holanda. Desea venir a España.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

WASHINGTON.—A pesar de los esfuerzos de Coolidge, se cree que el Senado rechace el acuerdo con Italia relativo a las deudas. Hasta que esté ratificado este acuerdo con Italia no se podrán reanudar las negociaciones con Francia para consolidar las deudas de guerra.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

Conferencias de la Mutualidad Obrera. Mañana, martes, a las siete de la tarde, se celebrará en el salón grande de la Casa del Pueblo una conferencia de divulgación científico-sanitaria, a cargo del cirujano de zona don Luis Santos Ascarza, que explicará el interesante tema

### Reunión de accionistas del Banco de España.

«Rejuvenecimiento» hablando de las operaciones recientemente hechas por el doctor Cardenal siguiendo la técnica del doctor Voronoff. La importancia del tema y la significación del conferenciante hacen presumir que el salón sea pequeño para contener a los compañeros que acudirán a oír tan interesante conferencia.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

Leed EL PUEBLO, semanario obrero de Salamanca. Arco de la Lapa, 4, Casa del Pueblo, barata.—M. P.

## Leyendo libros

### Cinco minutos de silencio.

Cinco minutos de silencio habidos en el Bolánico de Madrid en homenaje a Mallarmé han dado motivo a Eugenio d'Ors para agrupar en un volumen editado por Sempere algunos bellos capítulos de crítica y «glosas», que se leen con gran fruición.

### Cinco minutos de silencio.

Destacan de manera especial, por la corrección y belleza de su prosa fácil, las «Historias de enfermos», donde hallamos otra vez al notable escritor, libre de torceduras, haciendo verdaderas figuras descriptivas. Es indudable que d'Ors, contando con un gran número de lectores de votos, debería escribir siempre con esa simpática diáfana de los capítulos que especialmente nos han cautivado.

### Cinco minutos de silencio.

Naturalmente que estas recopilaciones de trabajos esparcidos aquí y allá, a manera de antología, tienen el inconveniente de su natural desarticulación, que, a nuestro juicio, restan aménidad al conjunto. Y conste que por nuestra parte hemos leído delectándonos las interesantes páginas objeto de este comentario.

### Cinco minutos de silencio.

«Lazos de Sangre». Novela. Fernando Muñoz Torroba.

Una novela moderna, de trama interesante y sentimental, con apreciables aciertos en las estampas, sencilla y fina, es la última producción de Muñoz Torroba.

### Cinco minutos de silencio.

Y por ser así, y no tener este libro otra pretensión que la de entretener honesta y agradablemente a los lectores, nos complace en hacerlo constar, considerando que su autor ha triunfado plenamente, siquiera la modesta de su obra sea la principal causa del éxito. Que cuando se compromete el esfuerzo en tarea superior a nuestras posibilidades, sin lograr apenas conseguir el propósito, a reserva de la buena intención, es necesario reconocer el fracaso.

### Cinco minutos de silencio.

Esto no quiere decir que consideremos a Muñoz Torroba incapaz de mayores empresas; por el contrario, estamos convencidos de que siguiendo así, sin impacientes ni perniciosas precipitaciones, llegará a lograr un nivel de fina sensibilidad.

### Cinco minutos de silencio.

R. A.

### Cinco minutos de silencio.

Hemos recibido durante la pasada semana las siguientes publicaciones: «El Auxiliar de Ingeniería y Arquitectura» (mes de febrero).

### Cinco minutos de silencio.

«Para que el gato sea limpio», novela de Jacinto Benevente publicada por «La Novela Popular».

### Cinco minutos de silencio.

«Realidad», revista quincenal, órgano del Cuerpo de Correos (26 de febrero).

### Cinco minutos de silencio.

«Revista Popular» (Córdoba, 1 de marzo).

### Cinco minutos de silencio.

«La Voz de Correas» (1 de marzo).

### Cinco minutos de silencio.

«España y América» (1 de marzo).

### Cinco minutos de silencio.

«Boletín de Servicios de la Asociación del Trabajo» (Buenos Aires, 5 de febrero).

### Cinco minutos de silencio.

«La sombra de Alf», novela de Fernando Robles, con un prólogo de Marcelino Domingo.

### Cinco minutos de silencio.

«La consulesca de Rivelas», novela de Juan Antonio Días, publicada por «La Novela Popular».

### Cinco minutos de silencio.

«Camino de servidumbre», novela de P. Romero de Mendoza.

### Cinco minutos de silencio.

«Balance de las operaciones verificadas por el Sindicato Agrícola y Caja de Ahorros y Préstamos de Carlet en el año 1925».

### Cinco minutos de silencio.

«Memoria de la Inspección General del Trabajo», correspondiente al año 1924.

### Cinco minutos de silencio.

«Boletín trimestral de Instituciones Económicas y Sociales», publicado por el Instituto Internacional de Agricultura de Roma.

## El error judicial de Tresjuncos

### El error judicial de Tresjuncos.

Han salido para Cuenca el magistrado del Supremo don Manuel Moreno y Fernández de Rodas y el magistrado inspector don Domingo Córdón, designados por el Gobierno para instruir expediente y asegurar responsabilidades con motivo del error judicial de Tresjuncos, por la desaparición, de dicho pueblo, del pastor Grimaldos, desaparición que, como es sabido, se atribuyó a un crimen, por el cual han sufrido injustamente dos hombres doce años de prisión.

### El error judicial de Tresjuncos.

En el teatro Maravillas se celebró ayer mañana el anunciado mitín sanitario. En primer lugar hizo uso de la palabra el doctor Navarro Fernández, quien pronunció un acertado discurso, recomendando al final sean investigadas las carnes congeladas.

### El error judicial de Tresjuncos.

Esta mañana marchó don Alfonso al campamento de Carabanchel para presenciar las maniobras de la tercera sección de la Escuela de Tiro y del batallón de instrucción.

### El error judicial de Tresjuncos.

El ministro de Marina recibió al encargado de Negocios extranjeros de los Países Bajos, a quien acompañaba un capitán de fragata de la Marina holandesa que manda el crucero «Tromp» y un teniente de navío.

### El error judicial de Tresjuncos.

Al intentar subir a un tren en marcha, cerca de Rivas, Francisco Fortuny, fué arrastrado por el convoy más de 80 metros, quedando destruido.

### El error judicial de Tresjuncos.

La nueva Junta del Colegio de Abogados. El gobernador, hablando con los periodistas, les manifestó que esta tarde tomará posesión la nueva Junta del Colegio de Abogados, nombrada por real orden el día 5 del actual.

### El error judicial de Tresjuncos.

Vuelca un autocamión. Ayer, en la carretera de Ribas a San Andrés del Palomar, un autocamión, ocupado por 23 personas que marchaban a pasar el día en el campo, volcó, cogiendo debajo a 14, y resultando gravísimamente herido Braulio Ridaura y graves Vicente Gilabert, Antonio Montañillas y Lino Pilla.

### El error judicial de Tresjuncos.

Las tragedias del mar. Zozobra una lancha pesquera y perecen sus tripulantes. BARCELONA, 8.—En la costa de Rozas, a causa del fuerte vendaval, zozobó una barca pesquera, tripulada por Miguel Vázquez, un hijo de éste, José Subirats y Baudilio Corominas, pereciendo todos ahogados.—Mencheta.

### El error judicial de Tresjuncos.

Información de sucesos. Arrollados por el tren. En el kilómetro 167, entre las estaciones de Ciudad Real y Fernán Caballero, cuando viajaban en el correo de Extremadura con sus padres y hermanos, se cayó a la vía la niña de ocho años Francisca Cuervo Moreno.

### El error judicial de Tresjuncos.

Reunión de accionistas del Banco de España. Ayer se celebró la primera sesión del Consejo general de accionistas del Banco de España, presidida por el gobernador don Baldo, señor Vergara.

### El error judicial de Tresjuncos.

El general Saro almuerza con el presidente. El general Saro se quedó esta mañana en el ministerio de la Guerra, invitado por el presidente a almorzar.

## Crónica teatral

### MARTIN.—«La corte de los gatos.»

De humorada califican sus autores, los señores Telleche y Lucio, la obra estrenada anteañoche en el teatro de la calle de Santa Brígida.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

Quiere ser humorada, y no se ve el buen humor por ningún lado (los cuplés de los maderos lo demuestran); quiere ser revista, y no lo es, porque el desfile de personajes de diferentes épocas, con lo que se quiere sin duda triunfar, no llegó a interesar a nadie, excepto a los amigos de los autores y a la chloque, que en gran número aplaudían a rabiar, como si se tratase de una obra que marcara una orientación para lo sucesivo.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

Nada de esto tiene «La corte de los gatos»; es una obra como tantas otras que se han estrenado en esta temporada en Martín, con un éxito entusiasta, al parecer, en la noche de su estreno, y que luego, en la taquilla, no ha repercutido.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

El maestro Alonso dirigió la orquesta, y esta nueva partitura del autor de moda no nos ha demostrado nada bueno; tal vez el chotis del segundo cuadro sea lo mejor de la obra, que, al igual de otros dos números, fue repetido; pero vería el autor de «La caletera» que los aplausos eran más amistosos que otra cosa.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

La obra, en cuanto a decorado y vestuario, ha sido bien presentada; siendo una lástima que no haya respondido a las esperanzas en ella puestas.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

Otra vez será. Los artistas de la compañía de Martín trabajaron con gran cariño, destacándose la Ferrer y la Wiedem y Bori y Lino Rodríguez.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

El maestro Alonso trabajó mucho dirigiendo la orquesta, por lo que hasta cierto punto encontramos justificados los aplausos que le fueron tributados.—A. G.

## El Congreso agrario de Lugo

### Esperanzas halagüeñas

Cuando trazamos estas líneas ha dado principio a sus tareas el Congreso regional agrario gallego de Lugo. La atención de cuantos se preocupan de estos asuntos, que son casi exclusivamente los trabajadores, está concentrada en los presentes momentos en el resultado que puedan tener las deliberaciones de los obreros del campo.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

¡El campo! En todas las épocas fué el campo motivo de inspiración para los poetas y los soñadores, claro que de un modo objetivo. Las penalidades de la vida del campo, es decir, de quienes tienen que trabajar la tierra, hacerla producir, es tema diferente, que no ha encontrado tantos cantores como el campo mismo con sus esplendores, con su exuberancia primaveral o sus nieves invernales.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

Nadie quiere saber de la misera existencia del esclavo del terruño, condenado a perpetuo sufrimiento, a miseria perdurable, paria de la sociedad, sin horizonte moral, víctima de la más despiadada explotación, menospreciado por quienes se lucran con su esfuerzo, considerado no mucho más que las bestias de labor.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

Este importante acto de constituir en Galicia la Federación regional de Sociedades agrarias afecta a la Unión General ha despertado gran interés en la clase trabajadora lusenense, que hace preparativos para que resulte lo más brillante posible.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

El escenario del teatro Principal está artísticamente adornado con las banderas de las respectivas Sociedades que pertenecen al Centro Obrero, Carpinteros, Ebanistas, Tipógrafos, Mamposteros, Albañiles, Dependientes de comercio y otras estaban representadas en la Comisión que acudió a la estación.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

La obra más importante de esta Conferencia, convocada bajo los auspicios de la Unión General, es la de constituir el organismo regional que en Galicia oriente y sirva de guía a los campesinos en el camino de sus reivindicaciones.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

Claramente la tarea no es fácil; pero tampoco es imposible. Habrá que vencer, que destruir los prejuicios que han prendido en el cerebro del sencillo labrador gallego por la obra de muchos años, llevada a cabo por los caciques de todos los colores y por los «arriistas» políticos de la burguesía, pretendidos redentores de los agricultores.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

Para esto ya será bastante con que, aunque muy modestamente, se constituya la Federación regional de Sociedades agrarias afecta a la Unión General de Trabajadores. Y esto lo logremos, porque hay voluntad y entusiasmo.—Gómez Osorio.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

COMIENZA LA ASAMBLEA.—POR UNANIMIDAD SE ACUERDA INGRESAR EN LA UNION GENERAL. LUGO, 6.—Ayer, domingo, a las diez de la mañana, y estando completamente lleno de público el coliseo de la calle de Caselair, comenzaron las tareas de la asamblea de agrarios gallegos.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

Asisten numerosos representantes de las entidades de toda la región, que ocupan parte del patio de butacas y el escenario. Esta asamblea es motivo de todas las conversaciones, viéndose claramente el entusiasmo de los trabajadores, por nuestra organización y táctica.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

Después de los preliminares de organización del Congreso de todo lo cual iremos informando posteriormente, uno de los primeros acuerdos trascendentales que se han tomado ha sido ingresar en la Unión General de Trabajadores. El acuerdo ha sido tomado por unanimidad y en medio de gran entusiasmo.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

La Conferencia constituye un triunfo para los trabajadores. Créese que terminarán las sesiones mañana, martes, por la noche.—Saborit.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

Resumen del extranjero. BERNA.—Dícese que el viaje del ex kronprinz a Suiza es para gestionar de la Sociedad de Naciones que autorice el cambio de residencia a su padre, el ex káiser Guillermo, a quien no le prueba el clima de Holanda. Desea venir a España.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

WASHINGTON.—A pesar de los esfuerzos de Coolidge, se cree que el Senado rechace el acuerdo con Italia relativo a las deudas. Hasta que esté ratificado este acuerdo con Italia no se podrán reanudar las negociaciones con Francia para consolidar las deudas de guerra.

### Reunión de accionistas del Banco de España.

Conferencias de la Mutualidad Obrera. Mañana, martes, a las siete de la tarde, se celebrará en el salón grande de la Casa del Pueblo una conferencia de divulgación científico-sanitaria, a cargo del cirujano de zona don Luis Santos Ascarza, que explicará el interesante tema